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ATA - SÍNTESE DA 61º REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE 

TURISMO DE PERNAMBUCO, REALIZADA NO DIA 23/03/2022, NAS DEPENDÊNCIAS 

DO HOTEL VILLAGE PORTO DE GALINHAS - IPOJUCA - PE 

 
PRESENÇAS 

 

 
1. SETUR- PE - Rodrigo Novaes/ Rodrigo Valença 

2. EMPETUR - Antônio Baptista 

3. SDS-PE - Lenise Valentim 

4. FERNANDO DE NORONHA - Giovanna Rodrigues 

5. BNDES - Juliana Pessoa 

6. CEF - Sílvia Pelloso 

7. AENA - Marcelo Bento Ribeiro 

8. UFPE - Vicente Ferreira Antônio 

9. SETUR-L - Mustafá Dias 

10. ABAV-PE - Marcelo Waked 

11. ABIH-PE - Artur Maroja 

12. ABRASEL - Antônio Sousa 

13. AESHO - Kleber Dantas 

14. ABRAJET-PE - Luiz Felipe Moura 

15. ABEOC- PE - Tatiana Marques 

16. RC&VB - Maria Carolina Oliveira 

17. APETURR - Maria de Fátima Magalhães de Holanda 

18. AHPG – Massimo Pellitteri/ Ulisses Ávila 

19. ATG - Liliane Costa 

20. ABBTUR - Tarciana Gusmão/ Daniele Santos 

21. ABLA - PE - Shirley Cury 

22. INSTÂNCIA DE GOVERN. COSTA NÁUTICA - Mauro Britto/Ana Alves 

23. SINGTUR-PE - Maria Elizabeth 

24. SHRBS-PE - Neterval dos Santos 

 
ABERTURA - RODRIGO NOVAES (SETUR-PE). O presidente do CONTUR-PE, 

Secretário Rodrigo Novaes, declara aberta a 61° Reunião Ordinária, cumprimentando e 
agradecendo a participação de todos. Anunciou seu afastamento do cargo de Secretário 
de Turismo e Lazer de Pernambuco, para concorrer a cargo eletivo, nos termos dos 
prazos estabelecidos pela lei eleitoral. Considerações sobre o momento econômico do 
país, mencionando a crise política e as dificuldades enfrentadas pelos governos 
estaduais, acentuada pela pandemia. Refletiu sobre os desafios enfrentados pelo setor 
turístico pernambucano no ano de 2019, com o surgimento das manchas de óleo nas 
praias e da pandemia, em 2020. Fez um breve retrospecto das ações desenvolvidas 
pela SETUR/EMPETUR, realizadas com sucesso, apesar das dificuldades da 
pandemia, a saber: Programa da Regionalização do Turismo/Mapa do turismo 
brasileiro. Em 2019, o estado possuía 76 municípios e 13 regiões, atualmente possui 91 
municípios e 15 regiões contempladas. Da contratação de empresa internacional para a 



realização do plano turístico de aventura, comtemplando 33 municípios. Do Turismo 
Criativo, trabalho realizado pelo Recria, com 28 municípios contemplados. Do 
Passaporte Pernambuco, importante ferramenta do programa “Bora Pernambucar”, com 
126 municípios contemplados. Dos Roadshows do “Bora Pernambucar”, realizados em 
30 cidades do Brasil, e em Buenos Aires, Argentina. Do crescimento do fluxo de turistas 
para o estado - dados da CVC afirmam que a procura para o destino Recife aumentou 
em 600%. Em 2019, antes da pandemia, foram mais de 8.700.000 passageiros, 
batendo recorde; em 2020, com a pandemia, o número caiu para pouco mais de 
4.000.000; e em 2021, o número voltou a crescer, sendo mais de 7.500.000 de 
passageiros. Das participações e realizações de eventos promocionais, sendo 55 em 
2019, 3 em 2020 e 46 em 2021, sendo 114 eventos e ações no total e 71 municípios 
promovidos. Das campanhas publicitárias e do programa de TV do “Bora Pernambucar”, 
exibido na Rede Globo. Do lançamento da Escola de Turismo, que acontecerá em 
breve, para capacitação e qualificação de mão - de - obra para o turismo. Das 
plataformas digitais, utilizadas para a promoção, destacando o Instagram. Dos 6.306 
voos realizados em março, equivalente a um aumento de 3,5 % em relação a março de 
2019. Dos voos diretos, sendo 36 para destinos nacionais, e 1 internacional, para 
Lisboa, com 7 frequências semanais. Da expectativa para o ano de 2022 superar o 
número de 9.000.000 de passageiros. Sobre Pernambuco ser o segundo estado do país 
no ranking de iniciativas turísticas do IBGE. Sobre o trabalho realizado junto ao Corpo 
de Bombeiros, Polícia Militar e Secretaria de Defesa Social para melhora da situação da 
praia dos Carneiros. Dos municípios que mais recebem turistas em Pernambuco, 
destacando que Fernando de Noronha recebeu mais de 110.000 turistas no ano de 
2021, batendo recorde. Dos principais emissores de turistas para o estado, destacando 
a Argentina que corresponde a 90% dos turistas internacionais, e que é preciso 
trabalhar para voltar a voar direto para Argentina. Sobre o Selo Turismo Seguro, 
destacando que 85% dos turistas consideram o estado um destino seguro. Da 
concessão do CECON-PE, destacando os pontos positivos para o estado. Anunciou 
duas ações a serem realizadas em Porto de Galinhas, sendo a primeira um 
investimento no valor de 60 milhões em obras de saneamento básico, com início 
previsto para 15 dias a partir da data da reunião, e a requalificação da estrada de Muro 
Alto, especificamente no trecho inicial de 700 metros, já em fase de implantação. 
Concluiu a sua apresentação, com a assinatura dos contratos: 1. CONTRATO – SETUR 
/EMPETUR   /UFPE   –   UNIVERSIDADE   FEDERAL   DE   PERNAMBUCO.   Objeto: 

contratação da UFPE, através do Departamento de Oceanografia, para elaboração de 
estudos objetivando à atualização e a expansão do Projeto Praia Sem Barreiras em 13 
municípios turísticos de Pernambuco. Recursos: R$ 75.743,90(setenta e cinco mil, 
setecentos e quarenta e três reais e noventa centavos). 2. ASSINATURA DO 
CONTRATO - SETUR/ EMPETUR /RECIFE CONVENTION & VISITORS BUREAU. 

Objeto: Associação da EMPETUR ao Instituto 12 de Março Recife Convention & Visitors 
Bureau para captação de eventos para o Estado, atraindo novas oportunidades de 
negócios para os equipamentos administrados pela EMPETUR - Centro de Convenções 
de Pernambuco, Centro Cultural Cais do Sertão e Arena de Pernambuco. Recursos: R$ 
36.000,00 (trinta e seis mil reais) 3. ASSINATURA DA CARTA DE APOIO – SETUR 
/EMPETUR /ABRASEL. Objeto: Apoio à realização do 37º Encontro Nacional da 

ABRASEL, a ser realizado no Centro de Convenções de Pernambuco em 2023. 
Recursos: R$ 100.000,00 (cem mil reais), na conformidade da Política de Fomento da 
EMPETUR. 

ANTONIO BAPTISTA (EMPETUR). Cumprimentos a todos. Registrou as presenças, da 

Superintendente da Caixa Econômica Federal no Recife, Silvia Pelloso; do novo 
presidente da ABRASEL-PE, Antônio Sousa; do diretor de Relações Institucionais e 
Comunicação da AENA-Brasil, Marcelo Bento; da gerente na área de Governo e 
Relacionamento Institucional do BNDES Recife, Juliana Pessoa, e da presidente do 
Recife Convention & Visitors Bureau, Maria Carolina, todos presentes pela primeira vez 



na reunião do Colegiado. Passou a Palavra para Eduardo Tiburtius, Diretor Comercial 
do Hotel Village Porto de Galinhas. 

EDUARDO TIBURTIUS (HOTEL VILLAGE PORTO DE GALINHAS). Cumprimentos a 
todos. Expressou gratidão pela realização da reunião no Litoral Sul, agradecendo a 
presença do Trade, e elogiando o trabalho de interiorização do Turismo em 
Pernambuco, realizado pelo Secretário Rodrigo Novaes. Mencionou a importância da 
malha aérea da Azul para Pernambuco. Breve reflexão sobre as dificuldades 
enfrentadas com a pandemia. Parabenizou o trabalho realizado por Antônio Baptista a 
frente da EMPETUR. Agradeceu mais uma vez a presença de todos e passou a palavra 
para Otaviano Maroja, diretor comercial dos hotéis Viva Porto de Galinhas e Solar Porto 
de Galinhas. 

OTAVIANO MAROJA (ABIH-PE). Agradeceu a presença de todos. Falou da 

importância do voo internacional realizado para Santiago - Chile, e também a 
importância da malha aérea da Azul no estado, mencionando eventos promocionais do 
destino Pernambuco, realizados no interior de São Paulo, no Sul e no Centro-Oeste. 

ULISSES ÁVILA (AHPG). Cumprimentou a todos. Agradecimento ao Secretário 

Rodrigo Novaes e sua equipe pelo trabalho realizado em prol do turismo 
pernambucano. Solicitou atenção da SETUR, para os seguintes pleitos: recapeamento 
da PE-09 no trecho Polícia Rodoviária / Muro Alto; sinalização horizontal da PE-09 e a 
implantação de rotatórias no trecho Polícia Rodoviária- entrada de Muro Alto e Nossa 
Senhora do Ó no cruzamento da Usina Salgado, a serem encaminhados para DER-PE; 
Reforço junto a COMPESA para o cumprimento do prazo previsto (15 dias) para o início 
das obras de saneamento básico em Porto de Galinhas. Reforço no policiamento e 
retorno permanente da unidade do BOPE - Batalhão de Operações Especiais em Porto 
de Galinhas. Também pediu atenção para melhoria nas articulações do “Projeto Casa 
do Governador”. 

MARIA DE FÁTIMA MAGALHÃES (APETURR) Parabenizou a SETUR pela 
implantação do projeto de Interiorização do Turismo em Pernambuco. Manifestou 
satisfação à EMPETUR, pela iniciativa da contratação da consultoria para o 
Planejamento Estratégico do Turismo de Aventura. Solicitou orientação da SDS – 
Secretaria de Defesa Social, para o combate às ocorrências de crimes virtuais por parte 
de hackers, nas páginas das redes sociais de associados e das redes hoteleiras. 

JULIANA PESSOA (BNDES). Cumprimentou a todos, parabenizando o trabalho 

realizado pelo Trade. Do trabalho do BNDES, financiamento e prestação de serviços de 
estruturação de projetos de concessões (PPPs), na PE-50, PE-60 e PE-90. Atualização 
sobre o trabalho na estruturação de Parques. Convidou a todos para conhecer os 
projetos do Banco. 

SÍLVIA PELLOSO (CEF). Cumprimentou a todos. Manifestou satisfação em participar 

pela primeira vez na reunião. Colocou a Caixa Econômica Federal à disposição do 
Trade. 

ANA ALVES (INSTÂNCIA DE GOVERNANÇA COSTA NÁUTICA COROA DO AVIÃO). 

Cumprimentou a todos. Solicitou o apoio da SETUR e da EMPETUR para a unificação 
das Rotas 104, 14 e PE 60. Informou sobre a participação do município de Olinda - 
Litoral Norte, como integrante da Instância de Governança. Parabenizou o trabalho das 
equipes da SETUR e da EMPETUR. 

MUSTAFÁ DIAS (SETUR-L). Cumprimentou a todos. Registrou agradecimento em 

nome da Secretária de Turismo e Lazer do Recife e de toda equipe, pelo apoio e 
trabalho realizado pela SETUR e EMPETUR, desejando sucesso ao Secretário Rodrigo 
Novaes. 



MARCELO BENTO RIBEIRO (AENA BRASIL). Cumprimentos a todos. Manifestou 

satisfação pela participação, pela primeira vez, na reunião do CONTUR, na qualidade 
de membro suplente da AENA. Agradeceu, especialmente, a parceria da 
SETUR/EMPETUR, nomeando o secretário Rodrigo Novaes, o presidente da 
EMPETUR, Antônio Baptista, e a então diretora de Marketing, Milu Megale. Destacou 
que a missão da AENA é tornar o Aeroporto do Recife um equipamento de classe 
internacional, aproveitando sua localização e potencialidades. Falou sobre as obras de 
ampliação, que já estão sendo realizadas, e dos projetos para tornar o aeroporto mais 
ecológico. Da construção do novo píer internacional, um investimento de R$ 
700.000.00,00, com a conclusão das obras prevista para julho de 2023. Colocou-se à 
disposição de todos. 

ARTUR MAROJA (ABIH-PE). Cumprimentou a todos. Agradecimentos à gestão do 

Secretário Rodrigo Novaes e do presidente da EMPETUR, Antônio Baptista, por terem 
enfrentado os desafios da pandemia, apoiando o trade turístico no processo de 
retomada. Ressaltou a importância da parceria firmada entre a gestão pública e 
privada. Destacou também a importância de fortalecer a infraestrutura de acesso ao 
estado e a promoção e divulgação do destino Pernambuco. 

MARCELO WAKED (ABAV-PE). Cumprimentou a todos. Agradeceu o trabalho 

realizado pelo Secretário Rodrigo Novaes. Refletiu sobre o momento da pandemia e o 
apoio recebido da SETUR e da EMPETUR. Falou sobre 49° ABAV EXPO, a ser 
realizada em Pernambuco, pedindo atenção às falhas dos equipamentos turísticos que 
precisam ser corrigidas, tendo em vista a grande exposição que a feira trará para o 
estado. Agradeceu e se colocou à disposição de todos. 

TATIANA MARQUES (ABEOC-PE). Cumprimentou a todos, desejando votos de boas 

vindas aos novos colegas, participantes da reunião pela primeira vez. Expressou 
gratidão pelo “Bora Pernambucar” ter se tornado uma política pública, frisando que essa 
foi uma grande marca deixada pelo Secretário Rodrigo Novaes. Parabenizou o trabalho 
realizado pelo presidente da EMPETUR, Antônio Baptista. Refletiu sobre as dificuldades 
enfrentadas pelo setor de eventos, fazendo um apelo ao trade, especialmente a ABIH, 
RC&VB e a AHPG sobre os preços da hotelaria para captação de eventos. Sugeriu que 
a gestão pública desse maior atenção ao Turismo Religioso, em Pernambuco, 
mencionando o potencial do segmento, no estado. Sugeriu que a “FENEARTE” se torne 
efetivamente um produto turístico. Comentou sobre a realização do ENPF – Encontro 
Nacional das Procuradorias Fiscais, em Porto de Galinhas, primeiro evento técnico e 
corporativo pós-pandemia aonde haverá neutralização de carbono. Fez a sua 
despedida, informando que esta seria sua última reunião no conselho, na condição de 
presidente da ABEOC. 

ELIZABETH LEITE (SINGTUR). Cumprimentou a todos. Agradeceu ao Secretário 

Rodrigo Novaes pela atenção dada aos guias de turismo. Solicitou apoio da SETUR no 
encaminhamento do projeto de regulamentação da Lei dos Guias de Turismo de 
Pernambuco. Considerações sobre a realização do Congresso Nacional dos Guias de 
Turismo, a ser realizado em Pernambuco, em 2023 e a participação de Pernambuco no 
evento. Comentou sobre a dificuldade de estacionamento dos ônibus de turismo, em 
Porto de Galinhas, pedindo atenção da ABIH e da AHPG, nesse sentido. Apresentou 
pleito ao CONTUR, concernente à implantação de uma faixa de acesso de pedestres, 
ligando a Praça Ministro Salgado Filho ao Aeroporto Internacional do Recife/Guararapes 
- Gilberto Freyre. 

ANTONIO SOUSA (ABRASEL-PE). Cumprimentou a todos. Manifestou satisfação em 

participar do CONTUR, na condição do novo presidente da ABRASEL-PE, agradecendo 
em nome do ex-presidente André Araújo, pelo apoio recebido por parte da gestão 
pública. Refletiu sobre os desafios da pandemia, mencionando que 20% dos 
estabelecimentos fecharam e 80% estão com dificuldades para pagar as contas. 
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